

Abril 26, 79

Estimado Don Enrique,

Me apresuro a enviarle una relación de la lucha por los títulos de El Tattersall. Creo que me salió un poco larga, pero usted puede meterle tijeras como estime necesario.

Todo está hecho de memoria de manera que le pediría que chequara las fechas. También el estilo puede ser diferente de manera que use la información y el texto de la manera que usted estime más conveniente.

Le reitero mis deseos de éxito en la publicación de su libro, como asimismo muestre colaboración para distribuirlo por otros lados.

Muchos saludos a Dnesita de parte mía y de Aduana. Un gran abrazo para usted de su amigo

Tomás

La lucha por los terrenos de "El Tattersall"

La democratización del acceso a la Universidad, política profundamente renovadora, emanada de la Reforma universitaria, se tradujo en un rápido aumento de la población estudiantil, especialmente en el campus central de Santiago. Las salas de clases, los laboratorios y la biblioteca se hicieron estrechos y hubo necesidad de acelerar los planes de expansión de la planta física de la Universidad, planes que habían sido el punto de la preocupación de las nuevas autoridades universitarias desde 1968.

Entre otros proyectos, se tales planes contemplaban para la sede de Santiago una expansión a terrenos adyacentes que pertenecían a la Sociedad Agrícola El Tattersall. Dicha sociedad había discontinuado sus operaciones en ese predio y en más de una ocasión, lo había ofrecido en venta a la Universidad. Estos terrenos totalizaban unos ^{m² aprox.} principalmente. y contaba con varios edificios, bodegas

Se iniciaron entonces los trámites de expropiación, los cuales tenían que hacerse a través del organismo de gobierno encargado de estos asuntos: La Corporación de Mejoramiento Urbano (CORMU).

Dicho organismo recibió la documentación presentada por la Universidad y apoyó las etapas iniciales del proceso de expropiación.

En la confianza que tal proceso seguiría un simple curso normal, el Departamento de Construcciones de la Universidad inició, ya a comienzos de 1969 el proyecto definitivo de remodelación de los terrenos de "El Tattersall" incluyendo la transformación de antiguos edificios existentes en el predio.

^{académica} La ~~anterior~~ falta de recursos económicos de la Universidad hizo que se aguzara la imaginación y creatividad de los arquitectos del Departamento de Construcciones, quienes produjeron quizás el más original proyecto de ampliación de dependencias universitarias que se tenga noticias en los anales de la Universidad contemporánea: La bodega de quesos de la propiedad El Tattersall se convertiría en la Biblioteca Central de la Universidad, los edificios de almacenamiento de trigo se transformarían en bulleantes salas de clases, de altos tijerales y amplias luces. Hasta una antigua fuente existente en el lugar se incorporaría en la remodelación.

Pero embargó a comienzos de 1970, los estudiantes y profesores que transitaban por las calles circundantes de los terrenos del El Tattersall, empezaron a observar con sorpresa, una actividad febril en el interior del predio, incluyendo faenas que indicaban claramente la construcción de una calle de acceso al lugar.

→ Un día, ante el estupor de la comunidad universitaria, apareció en el acceso principal de El Tattersall un gran letrero señalando la existencia de un Terminal de Buses en los terrenos que estaban siendo adquiridos por la Universidad y que, de hecho, ya se pertenecían legalmente.

(A) Las consultas que de inmediato se hicieron a la Corporación de Mejoramiento Urbano se perdían en una profusión de respuestas evasivas y contradictorias de los funcionarios responsables. Por otra parte, la Sociedad de dueños de autobuses que aparecían como propietarios del Terminal de Buses tenían claras vinculaciones con el gobierno ^{de esa época} y a los ojos de la comunidad universitaria quedó clara la oscura confabulación de intereses que

petendía despojar a la Universidad de Terrenos que le eran imprescindibles para su desarrollo.

Otros funcionarios de gobierno, incluyendo un ministro de estado hicieron uso de todo el peso de sus influencias para presionar directamente a las autoridades universitarias para que esta se desistiera de la compra de los terrenos de El Tattersall. Esto como prueba de que el Terminal de Buses de hecho significaba un muy buen negocio para sus propietarios. Se anuncio, incluso, que el presidente de la república inauguraría el nuevo Terminal de Buses con un acto especial.

Fue entonces cuando la acción decidida de las autoridades y organismos universitarios, con el respaldo valeroso que prendieron los estudiantes, impidieron que se consumara una acción de tal manera injusta en contra de los legítimos intereses de la Universidad.

- (B) La Universidad denuncio públicamente los oscuros manejos que amenazaban los derechos de miles de jóvenes y trabajadores que asistían a sus aulas. Se documentó de manera inequívoca

3000-P100-L1AM-X3T-23

Todas las acciones legales que la Universidad había realizado, pasó a ser un documento a documentos, gestion a gestión, para lograr la adquisición de los terrenos en cuestión.

La lucha por los terrenos de El Tattersall fue dura y apasionada. La comunidad universitaria, en especial sus estudiantes, se alzaron con fuerza y combatividad para impedir que les fueran arrebatados aquellos terrenos que tanto significaban para la vida de la Universidad.

Las acciones de los grupos empresariales que instalaron el Terminal de Buses con apoyo de organismos del gobierno de la época, demuestran además, de manera práctica, cuan difíciles es abrir camino a la Universidad para estudiantes, de bajos recursos y trabajadores.

- c) Los terrenos de El Tattersall se recuperaron para el patrimonio de la Universidad. La Biblioteca central se encuentra hoy instalada en lo que fuera la antigua bodega de quesos y brillantes grupos de estudiantes ocuparon aquellas aulas habilitadas en las bodegas de trigo.

Fue este un tiempo de verdad brillante, que reflejó la conciencia y actitud de estudiantes y profesores que comprendieron que habrá que quedar así para abrir las puertas de la Universidad a futuras generaciones de estudiantes y trabajadores a las aulas amplias y democráticas de la Universidad renovada.